
路线表清晰些

@付黎明：济南市各
个公交站牌上的路线明细
表大部分是绿底白字的，
位置合理便于乘客查找，
彰显地方人文特色。但72

路、77路、26路等通往济南
西部的公交车路线表还是
沿用以前的，位置很高，字
体也小，市民看着很费劲，
真希望这些老式路线明细
表也能换成绿底白字的，
使乘客顺利找到所乘线
路。
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杠子头话题征集

4 月 1 日晚上 ,历山路
上一段 600 多米的BRT 护
栏被连夜拆除。据有关部
门负责人介绍 ,在前期调
查论证的基础上 ,结合市
民反馈的意见 ,此次拆除
BRT护栏是试验性举措,节
省出的道路空间有望降低
道路交通事故发生率 ,缓
解交通拥堵。拆了护栏，道
路能否更畅通?欢迎抬杠。

参与方式:加入QQ群
107866225跟帖 ,或发邮件
至qlwbjzx@163 .com,也可
登录微博齐鲁留言。杠子
头将获现金100元奖励。

齐鲁晚报V

http://weibo.com/qlwb

作为国内首批试点监测PM2 . 5

的城市，济南市环保局首次公布了
监测数据。虽然这一暴露济南空气
质量不佳的数据不够全面，但每项
PM2 . 5监测上的进展，都显示我们对
改善空气质量的努力。

经过设立在泉城广场、山东建
筑大学、蓝翔技校、跑马岭等4个空
气质量监测点近3年的试点监测，济
南市环保局得出第一组济南市PM2 . 5

的监测结果：年均浓度比国家标准高
出2 . 57至3 . 14倍。面对这样的数据，有
些人担忧济南的空气质量已到影响身
体健康的地步；有些人则辩称这一
数据监测范围不够全面，不能客观

反映整体空气质量。
应该看到的是，不论对这一不

够客观全面的监测结果是担忧还是
质疑，都无法改变PM2 . 5正日益威胁
你我健康这一严峻现实，而面对
PM2 . 5 监测这一刚刚展开的大气污
染治理工作，每一项哪怕并不客观
全面的监测数据，都应该引起市民
和有关部门的重视。随着民众和国
家对这一无法用肉眼看见的小颗粒
的关注，治理空气污染、控制PM2 . 5

排放，已经写进了政府工作报告，上
升到全民行动层面。

在济南市首次发布PM2 . 5监测数
据的背后，全市相关部门正在积极行

动，不仅在PM2 . 5监测技术研究上领跑
全国，而且在积极参与制定我国PM2 . 5

监测的技术规范。济南市环保局此次
实验性的数据发布，正是全国各地积
极改善空气质量的缩影。

眼下，再去争论或质疑这次尝
试性发布的PM2 . 5 监测数据已经不
再重要，积极寻求改善空气质量的
努力，才是真正重要的。希望这一次
在某些人看来不够科学客观的监测数
据，能够让所有市民行动起来，践行低
碳环保的绿色生活，从自身做起减少
污染排放，同时配合、鼓励、监督有关
部门开展PM2 . 5监测，共同推进省城空
气质量的改善。

关注环境，重视每项PM2 . 5数据
□崔滨
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效能高不高就看执行效果
□董从哲
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【泉边说事】

“扩坟”立碑

又何必
□马洪利

每到清明节的时候，给
人印象最深的就是“扩坟”
立碑的风气特别盛，且有愈
演愈烈之势。

有些平地里多了“坟
苗”，小坟头修成了大坟头，
大坟头改造成了“小山头”，
当初许多不起眼的普通坟
头也变成了高档次的豪华
富贵坟头，以前很多“大众
化”的常规性的土坟头也都
变成了砖石垒砌的“高级”
建筑工程。一些地处偏僻位
置的坟头也迁到了交通便
利的繁华热闹之处，并出现
了许多令人感叹的“特色坟
头”和“个性坟头”。特别是

一些有钱有势的家族，把坟
头包装得富丽堂皇。

据了解，造成“扩坟”
立碑成风的主要原因，就
是一些人的观念使然，他
们认为“大兴土木”地装扮
坟地是“光宗耀祖”的具体
表现，坟地的气派程度与
豪华标准直接代表着一个
家族的兴旺发达程度，一
旦手中有了点钱之后便纷
纷为祖上“增光添彩”。同
时，这种方式直接象征着
这个家族后代强盛不可侵
犯的实力，更隐喻着家族
香火旺盛的意思。

在当下创建文明、共
建和谐的新形势下，人人
都要带头担负起移风易
俗、破除陋习的责任来，
积极倡导文明新风气。

【老董直言】

提高行政效能和优化发展环境，
目前正成为济南市上下热议的话题
之一。济南一心想建设一个吏治严明
运转高效的政府，为经济发展全面保
驾护航。而行政效能如何才算提高，
尽快推出针对职能部门的相应的考
评办法是个难题。我认为，街面上的

“执行效果”的考察是个比较好量化
的手段。

我每到一个城市就喜欢观察街
头的治理状况，我认为街面上的事
情，很能反映一个城市政府的运作效
能和清廉程度。每次开车行经济南一
些地方，发现路面上有不少大大小小
的坑洼，这些坑洼存在已久，且有的
又深又宽，既影响畅通，还严重损耗
社会资源。比较明显的路面大坑，三
四处在历下区历山路解放桥BRT车
站北侧，三四处在北坦大街从小吃城
到成丰桥的路段，三四处在和谐广场

前面的十二马路，以及黄岗、标山路、
济泺路、无影山路、和平路的一些地
段等等。我奇怪，难道负责这些路面
维修的职能部门从来不上街吗？路面
损坏成这个样子，他们有没有发现？
出现破损，是施工质量问题还是这些
地段特别容易遭到车辆碾轧？

这些丢人的大坑的存在，直接影
响济南的整体形象，容易让外来人群
尤其是投资商形成最直观的判断：路
面都没有人能维护好，会有人对企业
服务好吗？济南市政府部门的行政效
率会很高吗？修建了没有几年的马路
就出现坑洼，里面有没有腐败的因素
存在？

济南街头欠缺管理的现象还有
很多：广告牌子很多，指示牌子却
少，比如历山路和黄台南路交界口，
没有车道指示牌，这么个小路口却
有两三个左转车道，不说外地人很

容易误入左转车道被抓住罚款，就
连我这个本地人，第一次被迫违章
也是在这里。园林部门每年都投入
大量人力财力更换绿化树种，为什
么不能种植一些常年的绿化品种，
少点折腾，减轻点资源浪费？修路的
不和栽树的联系通气，造成路面修
好了绿化带却不能种树，因为留下
的树坑深度甚至不到一米。马路倒
是修好了，大热天官员以空调小轿
车代步倒是没有啥感觉，百姓骑着
自行车在日光下暴晒是啥滋味？为
什么马路拉链久治不绝，就是因为
部门之间从不主动联系协作，你挖
你的，我挖我的。

因此，行政效能和发展环境如
何，如果要考核或者评判，并不是特
别难，到大街上转一圈，只要脑子里
装着百姓和民生，就能看出很多问题
来，真是简单易行。
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